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В Севастополе 26 объектов госпрограммы социально-экономиче-
ского развития Республики Крым и города Севастополя введут 
в эксплуатацию до конца года. 

Восемь новых объектов по-
строено в  рамках госпрограм-
м ы ,  о б ъ е к т ы  у ж е  в в е д е н ы 
в эксплуатацию. Об этом сообщил 
губернатор Михаил Развожаев 
на совещании под председатель-
ством вице-премьера Российской 
Федерации Марата Хуснуллина.

«Это беспрецедентное количе-
ство объектов по вводу — особенно 
с учётом сложностей в логистике. 
Благодарен Марату Шакирзяновичу 
за системные решения по всем объек-
там, которые позволят нам достро-
ить всё начатое и продолжить рабо-
ту по непростым проектам — КОС 
«Южные» и больнице скорой медицин-
ской помощи», — отметил Михаил 
Развожаев.

Глава города также сообщил о ре-
кордных показателях в сфере до-
рожного строительства.

«В октябре мы завершим работу 
более чем на 200 километрах регио-
нальной сети. Благодаря ранее при-
нятому решению Марата Шакирзя-
новича городу было дополнительно 
выделено более 600 млн рублей, и за-
дачи нацпроекта «Безопасные  ка-
чественные дороги» мы выполняем 
с опережением сроков», — подчерк-
нул губернатор Севастополя.

Марат Хуснуллин отметил хоро-
шую динамику в реализации госу-
дарственной программы в Севас-
тополе и Крыму.

«В целом госпрограмма была про-
длена до 2027 года, и, несмотря на все 

сложности, в  том числе попыт-
ки транспортной блокады с Крым-
ским мостом, она выполняется 
по всем показателям», — сообщил 
вице-премьер.

В этом году в рамках программы 
СЭР в Севастополе проведён газ 
в село Орлиное, построены дет-
ские сады на улицах Горпищен-
ко, Героев Бреста и  Хрусталёва, 
а в Каче и Верхнесадовом — физ-
культурно-оздоровительные ком-
плексы, реконструирован водо-
вод на Лазаревской улице, а в Ка-
зачьей бухте сдана поликлиника. 
В числе объектов, которые будут 
введены в эксплуатацию до кон-
ца года, — школы, детские сады, 
газопроводы в Байдарской доли-
не, надземные пешеходные пе-
реходы, ветеринарная лечебница 
и другие.

СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОЕ 
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Еженедельно мы рассказываем вам о людях, чьи имена, 
несомненно, будут вписаны в страницы истории современ-
ной России. Герой нашей сегодняшней истории — как раз 
один из таких отважных защитников, доброволец Денис.

— Денис Юрьевич, что 
Вас побудило отправить-
ся в  зону спецоперации? 
Есть ли у Вас какой-то бо-
евой опыт?

— Да, у меня есть неболь-
шой боевой опыт, так как 
я служил в одном из спец-
подразделений, где меня 
обучили тому, что я  умею 
сейчас. Когда в апреле мне 
позвонили, я  собрал рюк-
зак и поехал. В зоне спецо-
перации в первый раз я был 
с  апреля по  июль, служил 
в добровольческом батальо-
не «Барс». Хочу вам сказать, 
что там служат отличные 
ребята, задачи выполняют 
чётко и слаженно, а за про-
явленные мужество, геро-
изм и отвагу все получили 
государственные награды.

— Вы награждены меда-
лью «За  боевые заслуги». 
Что для Вас значит эта на-
града, с каким чувством Вы 
её получали?

— Я  пол у чи л наг ра д у 
за освобождение села Оре-
хово Луганской Народной 
Республики. В августе по-
звонили из военкомата, ска-
зали, что пришла награда. 
В это время я уже был на пе-
редовой. Что я чувствовал? 
Радость, конечно. Приятно, 
когда гордятся дети, родст-
венники, знакомые.

— Расскажите о  Ва-
шей семье. Вы из династии 
военных?

— Да, это ещё одна причи-
на моей гордости. Я родил-
ся в семье пограничников. 
Отец всю жизнь служил в по-
гранвойсках, был неодно-
кратно награждён. Я пошел 
по стопам отца. Есть у меня 
маленькая мечта: мой отец 

получил орден Мужества 
посмертно, а я бы хотел по-
лучить его при жизни.

— Денис, после лечения 
Вы в третий раз поедете 
на фронт. Как Ваши близ-
кие отнеслись к  этому 
решению?

— Я сам по себе такой че-
ловек, если решил  — де-
лаю. В первый раз я вообще 
не сказал, куда еду, и вышел 
на связь только через полто-
ра месяца. Больше всех вол-
новалась мама. Сейчас уже, 
конечно, спокойнее: ждут, 
любят, переживают. Ради 
них я туда и еду, ведь пока 
мы там, здесь всё спокойно.

— Удалось ли найти дру-
зей, общаетесь ли с теми, 
кто был с Вами рядом?

— Конечно, с  ребятами 
из «Барса» общаемся с са-

мого первого захода. Ко-
мандир роты  — из  Севас-
тополя, а из Крыма у меня 
четыре товарища, с  кото-
рыми часто общаемся, у нас 
есть группа своя в  одном 
из мессенджеров.

— Была  ли у  Вас такая 
ситуация, когда Вы бы-
ли на волосок от смерти? 
Как в таком случае справ-
ляться со страхом?

— Да, дело было в январе, 
когда мы попали под мино-
мётный обстрел, который 
длился практически двое 
суток. Не  скрою, страш-
но было всем, и тем, у ко-
го за  плечами серьёзный 
боевой опыт, и  тем, кто 
в  рядах военнослужащих 
совсем недавно. Я говорил 
это ребятам там, в  око-
пах, скажу это и сейчас для 
всех, кто увидит это ин-
тервью: в  такие моменты 
главное понять, что зем-
ля  — лучшая защита, она 
стрелять не будет. Ты лёг 

на землю, и с этой сторо-
ны защита не  нужна, на-
крылся бронежилетом как 
одеялом, шлем положил 
на ухо. А ещё при обстре-
ле может помочь автомат. 
Его нужно положить вдоль 
ноги, и  если осколок по-
падёт — нога целая. Таких 
хитростей очень много, но 
главное — это найти укры-
тие, желательно под дере-
вьями, и как можно глуб-
же закопаться, потому что 
даже если полетят 
осколки от  люби-
тельской мины, их 
будут останавли-
вать ветки.

— Есть ли 
у Вас какой-то 
талисман?

— Мне вот на Но-
вый год ребята по-
дарили Хаги Ваги, 
такого яркого са-

латового цвета (смеётся). 
Он у меня всегда за спиной 
во время работы, а на ма-
ленькой с у мочке висит 
Чебурашка. Ещё я  всегда 
с собой на рюкзаке булавку 
ношу, но это скорее не та-
лисман, а необходимость: 
помогает при выдёргива-
нии чеки из гранаты, она 
ведь не всегда с лёгкостью, 
как в фильмах, зубами вы-
дёргивается. А  булавка 
в  таких случаях помога-
ет. Вот эти дорогие сердцу 
вещи я  всегда держу при 
себе.

Ольга Пушина

МЕРЫ  
ПОДДЕРЖКИ 
УЧАСТНИКОВ  
СПЕЦ-
ОПЕРАЦИИ 
И ЧЛЕНОВ 
ИХ СЕМЕЙ
РЕГИОНАЛЬНЫЕ МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ УЧАСТНИКОВ 
СПЕЦОПЕРАЦИИ И ЧЛЕНОВ ИХ СЕМЕЙ:
• предоставление в соб-

ственность земельных 
участков;

• 50 % компенсация расхо-
дов на оплату жилого по-
мещения и коммунальных 
услуг;

• бесплатный проезд в го-
родском общественном 
транспорте;

• право на получение бес-
платной юридической 
помощи;

• бесплатное социальное 
обслуживание на дому для 
лиц, которые нуждаются 
в уходе;

• выплаты 1 млн семьям по-
гибших в ходе специальной 
военной операции; 

• содействие 
в трудоустройстве;

• предоставление де-
тям услуг по отдыху 
и оздоровлению;

• обеспечение детей бес-
платным питанием в госу-
дарственных образователь-
ных организациях;

• бесплатное нахождение де-
тей в группах продлённого 
дня в школах;

• приём детей в детские сады 
и образовательные органи-
зации в первоочередном 
порядке и освобождение 
от оплаты за их посещение;

• обучение за счёт бюджета 
в профессиональных обра-
зовательных организациях.

КРОМЕ РЕГИОНАЛЬНЫХ, ДЕЙСТВУЮТ 
И ФЕДЕРАЛЬНЫЕ МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ УЧАСТНИКОВ 
СПЕЦОПЕРАЦИИ:
• возможность быстрого при-

обретения жилья за счёт 
Минобороны России через 
накопительно-ипотечную 
систему;

• служебное жильё или ком-
пенсация за найм жилья;

• бесплатное обследование, 
лечение и реабилитация 
в военно-медицинских 
учреждениях;

• страхование жизни и здо-
ровья за счёт федерального 
бюджета;

• право на льготную пенсию 
после 20 лет службы;

• статус ветерана боевых 
действий и соответствую-
щие льготы;

• кредитные и налоговые 
каникулы;

• бюджетные места для 
обучения детей в вузах;

• бронь рабочих мест;
• бесплатный отдых детей 

в летних оздоровительных 
лагерях.

«Ради своих родных 
я туда и еду, ведь 
пока мы там, здесь всЁ 
спокойно»

«Я всегда говорил: 
главное при обстреле – 
не сделать шаг назад. 
Сделаешь шаг – уйдёшь 
с поля битвы. Я не ушёл»

ГЕРОЙ СПЕЦОПЕРАЦИИ
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Военнослужащий Денис с семьёй

2 Дело чести



КУРС НА ЗДОРОВЬЕ
Городские больницы приглашают севастопольцев 
на диспансеризацию. Проверять здоровье нужно, даже 
если ничего не болит. Благодаря нацпроекту «Здравоох-
ранение» пройти медосмотр можно бесплатно.
В СЕНТЯБРЕ ГОРОДСКИЕ ПОЛИКЛИНИКИ БУДУТ 
РАБОТАТЬ ПО СЛЕДУЮЩЕМУ ГРАФИКУ:

Городская больница № 1 — с 9:00 до 14:00: 
• 16 — поликлиника № 5 

(пл. Геннериха, 1)
• 17 — поликлиника № 2 

(ул. Юмашева, 4а)
• 23 — поликлиника № 3 

(ул. Казачья, 10в, адрес  

может быть изменён)
• 24 — поликлиника № 1 

(пл. Восставших, 1)
• 30 — поликлиника № 4 

(ул. Супруна, 19)

Городская больница № 4 — с 09:00 до 15:00:
• 10, 24 — поликлиника 

для взрослого населения 
(ул. Леваневского, 25)

• 13 — врачебная амбу-
латория в п. Осипенко 

(ул. Сухий, 10а)
• 27 — врачебная амбула-

тория с. Верхнесадовое 
(ул. Севастопольская, 66)

Городская больница № 9 — с 08:00 до 12:00:
• 6 — врачебная амбулато-

рия в п. Сахарная Головка 
(ул. Костычева, 6а)

• 9, 10, 23 — поликлиника 
для взрослого населения 
(ул. Умрихина, 16)

• 9, 13, 23, 27 — врачебная 
амбулатория с. Орлиное 
(ул. Тюкова, 115)

• 16, 17, 24, 30 — поликлиника 
для взрослого населения 
(ул. Мира, 5)

В поликлиниках будет проводиться первый этап диспансе-
ризации: осмотр терапевта и гинеколога. Также можно сдать 
анализ крови (натощак), флюорографию, маммографию, 
электрокардиограмму.

Предварительная запись не требуется. Берегите себя и будьте 
здоровы!

Екатерина Шеремет

ПОД НАДЁЖНОЙ ЗАЩИТОЙ
По данным Всемирной ор-

ганизации здравоохранения, 
сезонный грипп по-преж-
нему является одним из  са-
мых серьёзных заболеваний. 
Ежегодно на планете от свя-
занных с  гриппом респира-
торных осложнений умирают 
от 290 000 до 650 000 человек.

Врачи утверждают: лучшая 
профилактика — своевремен-
ная вакцинация.

1  сентября в  Севастополе 
традиционно стартовала кам-
пания по вакцинации против 
гриппа. Поликлиники уже по-
лучили эффективные и безо-
пасные вакцины.

«Мы получили вакцины про-
тив гриппа для иммунизации 
детей, беременных женщин, 
лиц с хроническими заболевани-
ями и взрослого населения», — 
сообщил главный внештатный 
эпидемиолог департамента 
здравоохранения Севастополя 
Сергей Грыга.

В амбулатории общей прак-
тики и  семейной медицины, 

расположенной на ул. Шевчен-
ко, уже третий год подряд де-
лает прививку жительница ми-
крорайона Галина Викторовна 
и члены её семьи:

«Вакцинация — надёжный, эф-
фективный и современный спо-
соб защиты от сезонных забо-
леваний. Каждый год я прихожу 
и делаю прививку: это быстро 
и абсолютно безболезненно. Я, 
моя семья и друзья выбирают 
проверенные и рекомендован-
ные врачами способы защиты 
организма, а здоровье надо бе-
речь каждому из нас».

ГДЕ МОЖНО 
ВАКЦИНИРОВАТЬСЯ

Вакцина доступна во  всех 
прививочных кабинетах се-
вастопольских поликлиник. 
Сделать прививку можно без 
предварительной записи. 
В школах и детских садах вак-
цинация детей будет орга-
низована централизованно, 
по группам.

Владлена Ковалёва

НОВОЕ ОБОРУДОВАНИЕ
В ЦЕНТРЕ ЛАБОРАТОРНОЙ ДИАГНОСТИКИ
В Севастопольском проти-
вотуберкулёзном диспан-
сере открылся Центр лабо-
раторной диагностики. 

Современные помещения 
после ремонта, новейшее 
оборудование — всё это те-
перь реальность сотрудни-
ков центра. Какие исследо-
вания стали доступны для 
медиков и  как новейшее 
оборудование повысит точ-
ность и скорость постановки 
диагноза, сейчас расскажем.

Открытия центра на  ше-
стом этаже стационара жда-
ли пять лет.

«В  2018  году было приня-
то стратегическое реше-
ние о проведении экспертизы 
технического этажа на воз-
можность размещения там 
медицинских подразделений. 
В  течение 2019—2020 годов 
проводилась разработка про-
ектно-сметной документа-
ции, после получения положи-
тельного заключения экспер-
тизы начались ремонтные 
работы, которые длились 
два года. И теперь у нас есть 
современный лабораторный 
центр с  новыми возможно-
стями для диагностических 
исследований»,  — рассказал 
главный врач противотубер-
кулёзного диспансера Анд-
рей Вербицкий.

Он добавил, что уникаль-
ность центра заключает-
ся в возможности объеди-
нения всех лабораторий 
на  одном этаже в  единый 
комплекс, оснащённый сов-
ременной системой венти-
ляции и  климат-контроля 
воздуха в  различных зо-
нах, а также разграничение 
«грязной» и «чистой» зоны.

«Микробиологическая лабо-
ратория по диагностике ту-
беркулёза  — единственная 
в регионе лаборатория тре-
тьего уровня, которая может 
выполнять все виды микроско-
пии мазка для выявления ми-
кобактерий (световая, люми-
несцентная, цифровая), посев 
на жидких питательных сре-

дах с использованием автома-
тической станции. Мы также 
открыли клинико-диагности-
ческую лабораторию — един-
ственную лабораторию в ре-
гионе, которая проводит гам-
ма-интерфероновые тесты 
на своей базе», — добавил Ан-
дрей Вербицкий.

В центре лабораторной ди-
агностики работает 18 спе-
циалистов: 5 врачей, 8 лабо-
рантов и 5 медработников. 
Лабораторный центр состо-
ит из  трёх основных бло-

ков — это клинико-диагно-
стическая, микробиологиче-
ская и ПЦР-лаборатории.

Также на базе лаборатории 
врачи проводят исследова-
ния гормонального профи-
ля — гормонов щитовидной 
железы, которые необходи-
мы для контроля лечения 
пациентов с тяжёлым тече-
нием болезни.

Для клинико-диагности-
ческой лаборатории был за-
куплен современный имму-
ноферментный анализатор.
На Нём проводятся 
исследоваНия :
• для контроля переносимости 

противотуберкулёзной хими-
отерапии и дифференциаль-
ной диагностики специфиче-
ской аллергии, диагностики 
саркоидоза;

• определение гормонов щи-
товидной железы;

• определение иммуноглобу-
лина Е;

• определение АПФ.

Для микробиологической 
лаборатории приобрели сов-
ременную ПЦР-станцию.

Оснащение центра про-
должается. Уже ведётся за-
купка оборудования для 
новой ПЦР-методики ТБ-
БИОЧИП. Станция позволит 
не  только выделить ДНК 
микобактерий, но и  отли-
чить человеческие мико-
бактерии от  бычьих (это 
важно в диагностике ослож-
нений БЦЖ).

Важно, что все использу-
емые для работы реагенты 
отечественного производ-
ства, они на порядок лучше 
западных аналогов, так как 
в течение суток позволяют 
определить лекарственную 
устойчивость не к одному, 
а сразу к трём препаратам.

Екатерина Шеремет

В клинико-диагностиче-
скую лабораторию в день 
доставляется около 150 
проб биологического 
материала, из которых 
проводится порядка 
750 исследований. 
В микробиологической 
лаборатории проводится 
порядка 100–120 исследо-
ваний ежедневно
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Благодаря нацпроекту «Безопасные качественные 
дороги» в Севастополе в 2023 году уже отремонти-
ровано больше 56 км дорог. На 117 объектах строи-
тельно-монтажные работы завершены, они введены 
в эксплуатацию.

Самые протяжённые объ-
екты: Андреевка  — Сол-
нечное, объезд 5-го  к м 
Б а л а к л а в с к о г о  ш о с с е , 
Ш т у р м о в о е   —  Х м е л ь -
ницкое, улицы Киевская, 
Абри ко сова я,  Кря жева, 
Красноармейская.

Благодаря досрочному 
завершению работ Севас-
тополю было выделено до-
полнительно 600  млн ру-
блей на  2023  год  для ре-
монта тех дорог, которые 
планировалось отремон-
тировать по  нацпроекту 
в 2024 году. В высокой сте-

пени готовности и на этапе 
ввода в эксплуатацию на-
ходятся 43 объекта из тех 
89-ти, что планировалось 
отремонтировать в следую-
щем году.

Подробная информация 
по  всем объектам ремон-
та доступна на  интерак-
тивной карте националь-
ного проекта на  портале 
bkdrf.r u/map/sevastopol. 
Карта наглядно демонстри-
рует ход работ и промежу-
точные итоги реализации 
нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги».

КОМФОРТНАЯ СРЕДА 
НА ГОРПИЩЕНКО

68 ДОРОГ ЗА ЛЕТО
56 КМ ДОРОГ 

ОТРЕМОНТИРОВАНО 
В СЕВАСТОПОЛЕ В 2023 ГОДУ

7 ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПРОСТРАНСТВ БУДУТ 

ОБНОВЛЕНЫ В ЭТОМ ГОДУ 
В РАМКАХ ПРОЕКТА

ПРЯМОЙ ЭФИР
Исполняющий обязанности вице-губернатора Павел 
Иено, курирующий сферу строительства в нашем городе, 
ответил на вопросы севастопольцев о строительстве объ-
ектов в прямом эфире, который прошёл в группе Прави-
тельства в соцсети «ВКонтакте». 

Родители школьников зада-
вали вопросы о завершении 
строительства корпуса школы 
№ 37. Павел Иено объяснил, 
что здание будет готово уже 
в этом году.

«Контракт был подписан 
в январе 2020 года, были и объ-
ективные причины, связанные 
со  срывом сроков этого объ-
екта. На  сегодняшний день 
мы все вопросы, касающиеся 
удорожания объекта, техни-
ческой документации, сняли. 
Строительная готовность — 
порядка 85 %, школа рассчита-
на на 450 человек. Мы должны 
закончить работы до  конца 
года. Этот объект находится 
на личном контроле у губерна-
тора», — отметил Павел Иено.

Жители также активно ин-
тересовались готовностью 
спортивных учреждений, 
а именно — СОК имени 200-ле-
тия Севастополя и  других 
бассейнов.

«В СОК имени 200-летия Се-
вастополя мы завершаем стро-
ительные работы, на объект 
завезено оборудование, при-
ступили к облицовке чаши бас-
сейна плиткой. На сегодняшний 
день стоит задача в октябре 
закончить все строительно-
монтажные работы и присту-
пить к  пусконаладочным ра-
ботам, а к ноябрю — ввести 

в эксплуатацию. Рисков не ви-
дим, подрядчик работает, по-
этому еженедельно монито-
рим ситуацию и контролируем 
подрядчика, чтобы он этот 
объект ввёл вовремя. У  нас 
ещё есть бассейн в Инкермане, 
также планируем его до конца 
года ввести. Строительная го-
товность объекта — пример-
но 80 %», — пояснил и. о. заме-
стителя губернатора.

Кроме того, севастопольцы 
спрашивали о сроках завер-
шения работ в поликлинике 
на улице Ерошенко.

«До  конца года мы этот 
объект закончим, строи-
тельная готовность — около 
90 %, подрядчик полным ходом 
ведёт строительные работы. 
Это капитальный ремонт по-
ликлиники, определённые меро-
приятия ещё необходимо про-
извести по благоустройству 
территории, но рисков не ви-
дим и в ноябре-декабре уже за-
кончим работы», — поделился 
Павел Иено.

Прямые эфиры в  группе 
Правительства Севастополя 
в  соцсети «ВКонтакте» про-
ходят на  регулярной осно-
ве. В преддверии очередной 
трансляции все желающие мо-
гут оставить под постом-анон-
сом свои вопросы, пожелания 
и предложения.

НОВАЯ ПОЛИКЛИНИКА

На улице Молодых Строи-
телей продолжается 
строительство поликли-
ники городской больницы 
Nº 1 имени Н. И. Пирогова 
на 400 посещений в смену.

Медицинское учреждение 
возводится в рамках регио-
нального проекта «Модер-
низация первичного звена 
здравоохранения Россий-
ской Федерации» нацпро-
екта «Здравоохранение».

Уж е  з а б е т о н и р о в а н ы 
вертикальные конструк-
ции первого этажа, сде-
лана гидроизоляция стен 
цоколя. В  активной фазе 
планировочные работы, 
идёт устройство нару ж-
ных сетей водоснабжения 
и канализации.

В поликлинике будет ор-
ганизован приём терапев-
та, отоларинголога, онколо-
га, невролога, кардиолога, 
гастроэнтеролога, пуль-
монолога, эндокринолога, 
травматолога, хирурга, ор-
топеда, психолога, физиоте-
рапевта. Строящееся здание 

обеспечит безопасный до-
ступ маломобильных групп 
населения.

Территория поликлиники 
будет благоустроена, озеле-
нена, будут проложены пеше-
ходные дорожки, скамейки 
для отдыха, обеспечено на-
ружное освещение террито-
рии. На объекте задейство-
вана подрядная организация 
«Теплостройсервис», строи-
тельно-монтажные работы 
планируется завершить до-
срочно — в декабре 2024 го-
да. Ранее срок окончания 
работ был 2025 год.

Открыт первый сквер, благоустроенный в этом году 
по проекту «Формирование комфортной городской 
среды».

Общественное простран-
ство на улице Горпищенко 
рядом со школой № 41 побе-
дило в голосовании 2022 го-
да в  рамках нацпроекта 
«Жильë и городская среда». 
Эта  территория набрала 
наи большее количество го-
лосов жителей Нахимовско-
го района.

Помимо стан дартного 
благоустройства в виде но-
вого покрытия пешеход-
ных дорожек, наружного 
освещения, водорозеток 
для полива и мест отдыха, 
здесь расположился арт-
объект, который уже оце-
нили школьники и их роди-
тели. Также в сквере уста-
новили дорожку для игры 
«Классики».

«Мы закончили благоу-
стройство к  началу нового 
учебного года, и  школьники 
1 сентября пошли на празд-
ник через обновлённый сквер. 
Благоустройство завершили 
досрочно, чтобы в том числе 

не мешать занятиям. Здесь 
будет приятно провести вре-
мя и школьникам, и родите-
лям, пока они ждут ребят 
с уроков», — отметил и. о. за-
местителя губернатора Ев-
гений Горлов.

Это первый завершённый 
объект в  списке террито-
рий, которые будут обнов-
лены в этом году в рамках 
проекта.

всего обществеННых 
простраНств семь:
• зелёная зона в районе 

дома № 7 на улице 
Степаняна;

• зелёная зона между до-
мом № 4 на улице Марша-
ла Геловани и домом № 87 
на проспекте Генерала 
Острякова;

• сквер у школы № 41 
на улице Горпищенко;

• территория в районе цер-
кви в селе Дальнем;

• сквер Ветеранов 
в Инкермане;

• парк 100-летия Качи;
• зелёная зона в районе 

дома № 32 на улице 
Новикова.
Напомним, сквер, рас-

положенный неподалёку, 
на  пересечении улиц Гор-
пищенко и Истомина, так-
же был благоустроен в рам-
ках проекта «Формирование 
комфортной городской сре-
ды» в 2021 году.

4 Город преображается



ОПЫТ СЕВАСТОПОЛЯ – 
ДЛЯ ВСЕЙ РОССИИ
Опыт Севастопольского кадетского корпуса Следствен-
ного комитета России имени В. И. Истомина будет при-
меняться по всей России. Губернатор Михаил Развожаев 
вместе с Уполномоченным при Президенте Российской 
Федерации по правам ребёнка Марией Львовой-Беловой 
посетил учебное заведение. 

Детский омбудсмен встре-
тилась с ребятами и ознако-
милась с тем, как проходит 
их учёба и проживание.

«Первый раз провожу 1 сен-
тября вне дома и не веду сво-
их детей в школу. Это для ме-
ня первый такой опыт, и то, 
что этот первый опыт про-
изошёл именно в Севастопо-
ле, для меня бесценно, потому 
что я вижу, как Михаил Вла-
димирович заботится о под-
растающем поколении. Здесь, 
в кадетском корпусе Следст-
венного комитета, дети с не-
простой жизненной судьбой, 
с которыми нужно работать. 
Помимо собственно обычных 
предметов, военно-патрио-
тического воспитания, нужно 
ещё прорабатывать их трав-
мы, потому что здесь есть 
и дети-сироты, дети погиб-
ших участников СВО, есть 
дети из семей с одним роди-
телем, из  новых регионов. 
Важно этот опыт концент-
рированный, который есть 
в  Севастополе, дальше рас-
пространять по всей терри-
тории России», — отметила 
Мария Львова-Белова.

«Благодарен Марии Алексе-
евне за то, что она с таким 

вниманием относится к Се-
вастополю, отметила с на-
ми праздничный день. И вот 
очень важно, что было сей-
час отмечено, что действи-
тельно в Севастополе, осо-
бенно в  кадетском образо-
вании, очень много внимания 
уделяется ребятам непро-
стой судьбы. Это важнейшее 
наше совместное направ-
ление работы. Мария Алек-
сеевна сегодня предложила 
провести психологическую 
конференцию с практикую-
щими психологами, которые 
с этим случаями работают, 
чтобы прямо здесь, в Севас-
тополе, на базе кадетского 
корпуса Следственного коми-
тета, который очень много 
внимания этой проблема-
тике уделяет, провести та-
кой обмен опытом и потом 
эти знания уже транслиро-
вать, как модельные, по всей 
стране», — добавил Михаил 
Развожаев.

Глава города напомнил, 
что с Уполномоченным при 
Президенте Российской Фе-
дерации по правам ребёнка 
у Правительства Севастопо-
ля уже идёт работа над про-
ектом помощи подросткам, 

которые попали в трудную 
жизненную ситуацию.

«Мы обсуждали этот про-
ект в прошлую нашу встре-
чу — мы его обязательно ре-
ализуем, это будет особое 
пространство для подрост-
ков, которые попадают в не-
простые жизненные ситуа-
ции. Центр будет работать 
по принципу, когда подросток 
может сам, без чьей-либо 
подсказки или под чьим-то 
давлением, прийти в это ме-
сто, где его будут слышать, 
где будут вот такие же, как 
он, где будет удобно общать-
ся. Где будут профессиональ-
ные психологи и  педагоги, 
которые будут просто мед-
ленно выводить его из тяжё-
лой ситуации. Такой центр 
в  Севастополе обязательно 
появится, и мы его с Мари-
ей Алексеевной откроем», — 
подчерк н ул г у бернатор 
Севастополя.

По  пору чению Прези-
дента Владимира Путина 
Мария Львова-Белова сей-
час занимается созданием 
подростковых пространств 
по всей стране. Идея цент-
ров в том, чтобы появилось 
место, куда подросток смо-
жет прийти, провести вре-
мя, отдохнуть, посмотреть 
фильм, поиграть в настоль-
ные игры, принять участие 
в  общественно полезных 
проектах и  получить по-
мощь психолога и  других 
специалистов.

КИНОЛАБОРАТОРИЯ  
«ПРАВО НА ПАМЯТЬ»

В детской модельной би-
блиотеке-фи лиа ле № 13 
п р о ш л а  п р е з е н т а ц и я 
проекта «Кинолаборатория 
«Право на  память», полу-
чившего поддержку Фон-
да президентских грантов. 
Проект разработан Цент-

рализованной библиотеч-
ной системой для детей 
совместно с региональной 
общественной организаци-
ей «Творческое объедине-
ние «Ступени» при поддер-
жке департамента культуры 
Севастополя.

«Кинолаборатория «Право 
на память» — это уникаль-
ный проект, который при-
зван сохранить и передать 
историческую память о Се-
вастополе через киноискус-
ство. Кроме того, мы уве-
рены, что проект поможет 
развитию таланта у  под-
растающего поколения», — 
сообщила директор депар-
тамента культуры Анжела 
Сумакова.

Основная идея проекта 
состоит в  том, чтобы по-
казать школьникам, как 
интересно изучать исто-
рию своего города и сво-
ей страны через создание 
собс т вен н ы х фи л ьмов, 
в которых понятия долга, 
чести и патриотизма — это 
не просто слова.

С ек р е т а м и к и ноп р о -
изводства с  детьми по-
делятся профессионалы 
с  многолетним опытом. 
Участники проекта смо-
г ут своими глазами на-
блюдать за съёмками до-
к у мента льного фи льма 

«Севастополь в  истории 
России» и  получить уни-
кальный опыт.

«В о   вре м я  прак ти че-
ских занятий по  основам 
кинопроизводства на  ба-
зе библиотеки ребята ос-
воят основы создания ка-
чественных кинофильмов. 
При помощи видеоредакто-
ра научатся работать с ви-
део- и аудиоматериалами, 
обрабатывать их, грамот-
но использовать различные 
переходы и  эффекты»,  — 
рассказал руководитель 
проекта Юрий Жбанков.

На презентации проекта 
ребята смогли задать ин-
тересующие их вопросы, 
а  так же посмотреть ра-
боты выпускников кино-
лаборатории. Всеобщий 
интерес вызвала работа 
«Севастополь  — история 
в топонимах». Её автор — 
Глеб Варлагин, учащийся 
10-го класса Севастополь-
ского политехнического 
лицея, получивший грант 
Росмолодёжи.

НОВЫЙ СПОРТКОМПЛЕКС В ШКОЛЕ № 30
В севастопольской школе Nº 30 имени Героя Советского 
Союза Г. А. Рубцова в Балаклаве благодаря нацпроекту 
«Образование» появился уличный спорткомплекс с поло-
сой препятствий, новый инвентарь и тренажёрный зал.

«В рамках нацпроекта мы 
реализуем в Севастополе ре-
гиональный проект «Успех 
каждого ребёнка». И это на-
звание — не просто слова: на-
ша основная задача состоит 
в том, чтобы найти у каждо-

го ребёнка его личные способ-
ности и таланты, в том чи-
сле в  спорте. 
В   коне чном 
итоге это бу-
дущее нашего 
города», — от-

метил губернатор Севасто-
поля Михаил Развожаев.

С 2019 года в рамках нац-
проекта уже в десяти шко-
л а х  о т р е м о н т и р о в а л и 
и  обновили спортивные 
объекты.

Благодаря новым спор-
тивным пространствам 
школа сможет чаще про-
водить соревнования как 
среди своих обучающихся, 
так и  среди школьников 
Балаклавского района. Де-
ти смогут больше внима-
ния уделять спорту и раз-
витию своих физических 
способностей.

Фото Анны Садовниковой
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ДЕНЬ СОЛИДАРНОСТИ 
В БОРЬБЕ С ТЕРРОРИЗМОМ

Фото Юлии Блоцкой

Фото Юлии Блоцкой
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Ежегодно 3 сентября в России отмечается День солидар-
ности в борьбе с терроризмом. Он приурочен к трагиче-
ским событиям, произошедшим 1—3 сентября 2004 года 
в Беслане, когда в результате жестокого, бесчеловеч-
ного террористического акта погибли более 300 человек, 
в основном женщины и дети. 

«Сердце каждого из нас сего-
дня, как и 19 лет назад, в Бес-
лане. 3  сентября 2004  года 
начался штурм захваченной 
террористами школы № 1 
в Беслане. Тогда вся страна 
плакала по  убитым детям, 
по сотням прерванных жиз-
ней. Этот террористический 
акт до сих пор поражает ци-
низмом: погибло 334 челове-
ка, среди которых 186 детей. 
Их имена и фотографии на-
всегда остались в той разру-
шенной школе. А боль страш-
ной потери навсегда жива 
в сердце каждого россиянина. 
3 сентября с тех пор — День 
солидарности в борьбе с тер-
роризмом»,  — отметил гу-
бернатор Севастополя Ми-
хаил Развожаев. 

К этому дню во всех шко-
лах города состоялись тра-
диционные классные часы, 
в  колледжах  — «Диалоги 
с Героями» и другие темати-
ческие мероприятия.

«ДЕТСТВО  
НА ЛИНИИ ФРОНТА»

На Приморском бульваре, 
в самом сердце Севастопо-
ля, открылась фотовыставка 
«Детство на линии фронта». 
На кадрах — дети, которые 
во  время проведения спе-
циальной военной опера-
ции остались в сёлах рядом 
с линией фронта. Автор фо-
тографий — Екатерина Ви-
ноградова, пресс-секретарь 
и руководитель гуманитар-

ной миссии Севастопольско-
го Благочиния, куратор экс-
позиции — Юлия Блоцкая.

«Фотовыставка посвяще-
на детям, живущим на  ли-
нии соприкосновения, при-
выкшим к звукам канонады, 
взрослеющим под обстрела-
ми. На стендах под фотогра-
фиями указаны даты и  на-
звания посёлков, куда приез-
жала гуманитарная миссия. 
Имена указаны не под всеми 
фотографиями, потому что 
просто не успевали спросить, 
главное — дать ребёнку то, 
что он просит, и то, что ему 
нужно»,  — прокомменти-
ровал губернатор Михаил 
Развожаев.

Екатерина Виноградова 
говорит, что там, куда они 
ездят, нет ничего: магази-
нов, аптек, нет воды и хле-
ба. На  линию соприкосно-
вения под огнём противни-
ка они доставили уже более 
400 тонн гуманитарной по-
мощи за более чем 90 пое-
здок. А дети всегда остают-
ся детьми, поэтому волон-
тёры всегда стараются взять 
с  собой побольше игру-
шек, канцтоваров, каких-то 
вкусностей.

КРУГЛЫЙ СТОЛ  
«ВМЕСТЕ ПОБЕДИМ»

В  Севастопольском госу-
дарственном университете 
прошёл круглый стол, по-
свящённый Дню солидарно-
сти в борьбе с терроризмом. 

Участие в нём приняли сена-
тор РФ Сергей Колбин, рек-
тор СевГУ Владимир Нечаев, 
представители департамен-
та внутренней политики, 
региональных отделений 
общественной организации 
«Ассамблея народов России» 
Города-Героя и новых регио-
нов, сотрудники органов 
внутренних дел, Росгвардии, 
студенты и общественники.

Мо лодё ж и Сев ас т опо -
ля рассказали об уважении 
к ценностям мирной жизни, 
важности формирования 

гражданской идентичности, 
противодействии идеологии 
терроризма. Основными на-
правлениями дискуссий ста-
ли проблемы борьбы с экс-
тремизмом и терроризмом, 
в том числе в информацион-
ном пространстве.

«Сегодня мы вспоминаем 
трагические события в Бесла-
не, рассказываем про струк-
туру террористических орга-
низаций. Нашим студентам 
важно рассказать, для чего мы 
организуем контртеррори-
стические операции, для чего 
работают силовики, какие це-
ли преследуют террористы, 
рассказать, что террорист 
никогда не  будет воевать 

с  равным себе, он выберет 
слабую жертву. Цель терро-
риста — не количество погиб-
ших. Цель — посеять панику 
в обществе», — подчеркнул 
Сергей Колбин.

Начальник отдела по рабо-
те с национальными и рели-
гиозными организациями 
департамента внутренней 
политики Владимир Колес-
ников обратил внимание 
студентов на то, как стреми-
тельно меняются подходы 
и технологии терактов.

«Как терроризм был бесче-
ловечен, так он и продолжает 
таким оставаться. Он про-
сто приобретает новые фор-
мы, используются всё более 
изощрённые уловки. И  вот 
как раз о том, как не попасть 
в такие капканы, в основном 
информационные, мы будем 
рассказывать учащимся уни-
верситета. Особое внимание 
уделим экстремистской дея-
тельности, различного рода 
псевдорелигиозным организа-
циям», — прокомментировал 
Владимир Колесников.

В  завершение участники 
круглого стола определили 
ряд задач для активизации 
работы по противодействию 
терроризму. 

«НАШ МИР БЕЗ ТЕРРОРА»
В  библиотеке-филиале 

№ 6 региональной инфор-
мационно-библиотечной 
системы состоялась бесе-
да, посвящëнная Дню соли-
дарности в борьбе с терро-
ризмом. Активное участие 
в ней приняли сотрудники 
пожарной части № 6 Главно-
го управления МЧС России 
по г. Севастополю и воспи-
танники школы «Экотех+».

«Страшно вспоминать со-
бытия того дня. Было совер-
шено ужасное и бесчеловеч-
ное преступление, которому 
нет оправдания и прощения. 
Терроризм  — самое жесто-
кое явление современности, 
и мы все вместе едины в своем 
твёрдом намерении противо-
стоять ему!» — поделилась 
директор департамента 
культуры Анжела Сумакова.

В библиотеке вспомнили 
не только трагедию в Бесла-
не, но и десятки других тер-
рористических актов, про-
изошедших в России и дру-
гих странах.

Помощь принимают в храмах Севастополя 
и на складе гуманитарной миссии Севастополь-
ского Благочиния по адресу ШАБАЛИНА, 19б

6 Мы помним



ПЕРВАЯ ОБОРОНА 
СЕВАСТОПОЛЯ 
Севастополь — один из самых известных и историче-
ски значимых городов в России, прежде всего благо-
даря своим жителям, которые в разные эпохи защищали 
и отстаивали город.

Ровно 168 лет назад, 9 сен-
тября 1855 года завершилась 
первая героическая оборо-
на — яркий пример героиз-
ма и выносливости, прояв-
ленных севастопольцами 
во время Крымской войны 
1853—1856 годов.

Оборона началась в октя-
бре 1854 года, когда британ-
ско-французская армия при-
ступила к осаде города. Ад-

мирал Владимир Корнилов 
собрал команду не  только 
из опытных моряков и сол-
дат, но и местных жителей, 
самоотверженно вставших 
на  защиту Севастополя. 
Над обороной трудилось всё 
гражданское население, да-
же женщины, а одна батарея 
была сооружена женскими 
руками, поэтому сохранила 
название «девичьей».

«Крымскую войну сейчас 
нередко определяют как «ну-
левую мировую». Действи-
тельно, в ней, как и в миро-
вых войнах ХХ века, участ-
вовали все великие державы 
того времени, а театры во-
енных действий растяну-
лись от  Балкан и  Балтики 
до Дальнего Востока. Но апо-
геем всей этой огромной вой-
ны стала первая героическая 
оборона Севастополя, кото-
рая подтвердила текущую 
и предзнаменовала будущую 
славу Города-Героя. Судьба 
«нулевой мировой» решалась 
на фронте длиной всего в семь 
километров  — на  оборони-
тельной линии Севастополя. 
Неприятелю было очень важ-
но лишить Россию именно Се-
вастополя и  Черноморского 
флота, а  значит, и  господ-
ства на Чёрном море», — от-
метил младший научный 
сотрудник кафедры «Все-
общая история и  мировая 
культура» Севастопольского 
государственного универ-
ситета Евгений Абаев.

За  время обороны Се-
вастополь был подверг-
н у т мощной бомбарди-
ровке и обстрелу, но никто 
не переставал защищаться. 
Только 9 сентября 1855 го-
да, после тяжелейших боёв, 
завершилась 349-дневная 
оборона, когда город пал 

после продолжительной 
осады. Защитники были вы-
нуждены оставить свои тер-
ритории, но их героическое 
сопротивление оставило не-
изгладимый след в истории. 
Окончанием войны послу-
жило заключение мирного 
договора, по которому Се-
вастополь, Балаклава и дру-
гие крымские города верну-
лись в состав России.

Первая оборона города 
стала символом мужества, 
а воины, которые защищали 
город, остались националь-
ными героями, их подвиги 
помнит мир по сей день.

В ПАМЯТИ ГОРОДА
Наш город и сейчас про-

должает оставаться гор-
дос т ью с т ра н ы, не  зря 
Президент Владимир Пу-
тин отметил, что Севас-
тополь  — патриотическая 
с т о л и ц а Ро сс и и.  Гор од 

славится своей историей, 
людьми, природой и куль-
турным наследием. Здесь 
можно посетить множество 
музеев и мемориалов, по-
свящённых событиям пер-
вой обороны и  воинской 
славе города.

Самым необычным исто-
ри че с к и м п а м я т н и ком 
Города-Героя и  по  совме-
стительству его симво-
лом является Памятник 
затопленным кораблям. 
Он посвящён важному со-
бытию — 50-летней годов-
щине обороны Севастополя 
в период Крымской войны. 
Героический поступок со-
вершили русские военные 
в  1854 году, приняв реше-
ние затопить свои корабли, 
чтобы не дать врагу прой-
ти по морю в Севастополь. 
В  результате бухта стала 
недоступной для англо-
французского флота.

Воспоминания о геро-
ях города воплощают-
ся в  мемориалах. Так, 
великий адмирал Кор-
нилов навсегда остался 
на  Малаховом кургане, 
защищая крымский порт 
от неприятеля. Памятник 
размещён на  месте, где 
был смертельно ранен 
Корнилов. И сколько бы 
ни прошло времени, о его 
подвигах и доблести бу-
дут помнить поколения. 
Ещё один символ муже-
ства и любви к Родине — 
памятник Нахимову. Па-
мять о  знаменитом ад-
мирале, отдавшем свою 
жизнь за любимый город, 

навсегда сохранилась в са-
мом сердце Севастополя.

Э т о  л и ш ь  н е к о т о р ы е 
из памятников в Севастопо-
ле, которые посвящены пер-
вой обороне города. Вместе 
с другими историческими 
местами они помогают со-
хранить память о  тех со-
бытиях, когда Севастополь 
стал символом героизма 
и силы духа народа.

Влада Самедина
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«9 сентября — День памяти русских воинов, павших при обороне 
Севастополя и в Крымской войне 1853—1856 годов.

«Надолго оставит в России великие следы эта эпопея Севасто-
поля, которой героем был народ русский».

Это цитата из «Севастополь-
ских рассказов» Льва Нико-
лаевича Толстого, принёсших 
писателю всемирную славу. 
Он был в нашем городе с ноя-
бря 1854 года по конец августа 
1855 года — во время первой 
обороны.

Осада города во  время 
Крымской войны длилась 
349 дней и завершилась 9 сен-
тября, после ожесточённых 
боёв. За  это время Севасто-
поль шесть раз бомбили с суши 
и с моря, город горел, а воен-
ные корабли, стоявшие между 
Константиновской и Александ-
ровской батареями, были зато-
плены. Спустя полвека вблизи 
Приморского бульвара поя-
вился монумент, ставший сим-
волом нашего легендарного 
города, — Памятник затоплен-
ным кораблям.

В  нашем городе о  геро-
ях первой обороны Севасто-
поля напоминает буквально 
всё. Во Владимирском соборе 
на Центральном холме поко-
ятся адмиралы Павел Степано-
вич Нахимов, Владимир Ива-
нович Истомин и  Владимир 
Алексеевич Корнилов. Первая 
городская больница носит имя 
отца военно-полевой хирур-
гии Николая Ивановича Пиро-
гова, её филиал — имя сестры 
милосердия Даши Севасто-

польской. Панорама и памят-
ник Тотлебену, улицы имени 
Льва Толстого и Матроса Кош-
ки — эти топонимы знает каж-
дый, кто хотя бы раз побывал 
в Севастополе.

Лев Николаевич Толстой 
в своих «Севастопольских рас-
сказах» писал: «Главное, от-
радное убеждение, которое вы 
вынесли, — это убеждение в не-
возможности взять Севасто-
поль, и не только взять Севас-
тополь, но поколебать где бы 
то ни было силу русского на-
рода, — и эту невозможность 
видели вы не в этом множест-
ве траверсов, брустверов, хи-
тросплетённых траншей, мин 
и орудий, одних на других, из ко-
торых вы ничего не поняли, но 
видели её в глазах, речах, приё-
мах, в том, что называется ду-
хом защитников Севастополя».

Первая оборона стала од-
ной из самых значимых стра-
ниц в  жизни нашего города. 
Это и великая трагедия, и сви-
детельство мужества, отваги, 
героизма русских воинов и жи-
телей города, защищавших Се-
вастополь до последней капли 
крови.

Их подвиги навсегда в на-
ших сердцах!»

Михаил Развожаев,
губернатор Севастополя

Фото Александра Емелькина

Благодаря грантовой под-
держке и  всестороннему 
участию Севастопольского 
ТЮЗа, в рамках федерально-
го проекта «Творческие лю-
ди» национального проекта 
«Культура» состоялся бла-
готворительный показ спек-
так ля по  роману-эпопее 
«Севастопольская страда», 
режиссёр-постановщик — за-
служенная артистка России 
Ольга Панкратова. Это мас-
штабная постановка о  пер-
вой обороне Севастополя 
1854—1855 годов.
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РЕАЛИЗОВАТЬ 
СВОЙ ПРОЕКТ
В Севастополе 11 предпринимателей получат более 5 мил-
лионов рублей на реализацию своих проектов. Таковы 
итоги грантового конкурса, в котором участвовали моло-
дые и социальные предприниматели.

«Основная цель конкур-
са — дать малому и среднему 
бизнесу возможность разви-
вать в  нашем городе обще-
ственно значимые проекты. 
Это может быть оздоровле-
ние, патриотический туризм 
или, например, дополнитель-
ное образование детей — как 
в  случае с  Ириной Демецкой 
и её супругом. Уже пять лет 
они работают в своей обра-
зовательной мастерской 
«Включатель». Приходя сю-
да, дети посещают языковые 

курсы, изу чают точные нау-
ки, их родителей консульти-
руют по  вопросам семейно-
го обучения. И ещё мне очень 
понравился девиз этой школы: 
«Учить — значит любить», — 
поделился губернатор Миха-
ил Развожаев.

Ирина говорит, что назва-
ние своей мастерской выбра-
ла неслучайно: интерес, лю-
бопытство и жажда знаний 
есть у  каждого ребёнка  — 
н у жно только нащупать 
«кнопочку их включения».

СОЦИАЛЬНЫЙ КОНТРАКТ
Севастопольцы с начала 2023 года заключили уже 
255 социальных контрактов — это одна из мер поддержки 
граждан, оказавшихся в трудной жизненной ситуации. 

Предприниматель Влади-
мир Бурдыко заключил со-
циальный контракт в  мае 
этого года и уже приобрёл 
на  выделенные средства 
в размере 320 тысяч рублей 
многооперационный дере-
вообрабатывающий и  ла-
зерный станки в свою мас-
терскую «Woodcraft» Изде-
лия из дерева». 

«Мастерскую я  организо-
вал в отдельно стоящей по-
стройке возле дома, на моём 
земельном участке. Занима-
юсь лазерным раскроем ма-
териала, гравировкой на бо-
калах и цилиндрических по-
верхностях. Изготавливаю 
штампы, печати, сувениры, 
а также выжигаю портреты 
по дереву», — поделился Вла-
димир Бурдыко. 

Как отмечает специалист 
отдела социального обслу-
живания департамента тру-
да и  социальной защиты 
Екатерина Резниченко, со-
циальный контракт  — это 
материальная помощь, пре-
доставляемая государством 
гражданину или семье, до-
ход которых ниже прожи-
точного минимума. В  от-
личие от  пособий, главная 
задача социального кон-
тракта — помочь людям пре-
одолеть трудности и выйти 
на стабильный доход. 

«Государство ежегодно уве-
личивает объёмы финансиро-
вания программы, а  также 
размер предоставляемой фи-
нансовой помощи. Так, на пер-
воначальном этапе на  раз-
витие своего дела выделялось 

250 тысяч рублей, а с прош-
лого года сумма увеличилась 
до 350 тысяч рублей», — сооб-
щила Екатерина Резниченко. 

МОДЕРНИЗАЦИЯ 
ПРЕДПРИЯТИЙ
Заместитель губернатора Мария Литовко посетила с рабо-
чим выездом предприятие «БНК-ПАК», занимающееся про-
изводством изделий для упаковывания товаров.

Предприятие «БНК-ПАК» 
с 2018 года работает в Севас-
тополе. Среди ассортимента 
компании — пакеты-майки, 
используемые в супермар-
кетах и торговых центрах, 
а  так же биоразлагаемые 
и фасовочные пакеты, шин-
ные пакеты. В производстве 
используются самые совре-
менные методы печати. 

Предпри ятие успешно 
внедряет новые виды про-
дукции, провело модерни-
зацию оборудования и по-
выс и ло к в а л ифи к а ц и ю 
сотрудников для работы 
на современных станках.

«На  данный момент ком-
пания уверенно идёт к увели-
чению объёмов производства, 
в этом году им была предо-
ставлена субсидия на покуп-
ку нового оборудования — это 
более миллиона рублей, по-
крывающих до 50 % от сто-

имости оборудования. Так-
же хорошим подспорьем для 
предприятия стал льготный 
заëм по линии Фонда разви-
тия промышленности Се-
вастополя. Благодаря ему 
предприятие сможет прове-
сти модернизацию производ-
ства»,  — отметила Мария 
Литовко.

В 2023 году «БНК-ПАК» по-
лучило субсидию на модер-
низацию производствен-
ных мощностей в  размере 

1,05  млн рублей в  рамках 
госпрограммы «Развитие 
промышленности города 
Севастополя». На прошлой 
неделе была одобрена за-
явка предприятия на  по-
лучение льготного займа 
Фонда развития промыш-
ленности Севастополя под 
4 % в сумме 6,2 млн рублей 
на модернизацию. Ключе-
вое преимущество данного 
фонда — очень низкие про-
центы, кроме того, возвра-
щать основное тело долга 
можно с третьего года, ког-
да предприятие уже встанет 
на ноги.

«Основное направление дея-
тельности — это производ-
ство полимерной упаковки 
с  наносимой брендирован-
ной печатью. 70 % розничной 
торговли Крыма по данному 
направлению — это наши па-
кеты, которыми мы с вами 
вместе пользуемся. В  этом 
году мы активно начали ис-
пользовать поддержку Пра-
вительства, департамен-
та экономического развития 
и Фонда развития промыш-
ленности Севастополя, бла-
годаря которой был сделан 
большой шаг по  модерниза-
ции оборудования и увеличе-
нию арсенала, используя ко-
торое, мы сможем развивать 
наше производство. В даль-
нейшем планируется увели-
чивать количество рабочих 
мест, объём и площадь про-
изводства», — рассказал ди-
ректор предприятия «БНК-
ПАК» Роман Родионов.

Субсидиями на модерни-
зацию производства в рам-
ках госпрограммы «Разви-
тие промышленности горо-
да Севастополя» за период 
с 2017 по 2023 год восполь-
зовалось 21 предприятие 
региона, что позволило им 
приобрести более 50 еди-
ниц нового высокотехноло-
гичного оборудования.

«70 % розничной  
торговли Крыма по дан-
ному направлению –  
это наши пакеты, кото-
рыми мы с вами вместе 
пользуемся», – Роман 
Родионов

За оформлением социального контракта можно 
обратиться в органы соцзащиты по месту 
регистрации, а за консультацией по вопросам 
заключения соцконтракта — в департамент 
по адресу улица Руднева, 40, каб. 402 или 404, 
и по телефонам: 53-71-26, 53-40-45.
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«КОД БУДУЩЕГО»

ВОЛОНТЁРЫ РОССИИ
Севастопольцы могут стать волонтёрами на между-
народной выставке-форуме «Россия». Это самое мас-
штабное событие 2023—2024 годов: оно откроется 4 ноя-
бря на территории Выставки достижений народного 
хозяйства в Москве и продлится до 12 апреля.

На  выставке будут 
представлены глав-
ные достижения стра-
ны, пройдут дни регио-
нов, посетителей ждёт 
насыщенная культур-
но-развлекательная 
программа, фестивали 
кулинарных традиций, 
ярмарка.

Стать частью команды 
организаторов могут 
молодые люди в возра-
сте от 14 лет и старше, 
которые умеют рабо-
тать в  команде, любят 
общаться с людьми, го-
товы пройти все этапы 
отбора и обучения. Во-
лонтёрам не из Москвы 
обеспечат размещение, 
питание, транспортную 
карту.
Подать заявку можно  
на сайте russia.dobro.ru 
до марта 2024 года.

МОТИВАЦИЯ —  
ТВОРИТЬ ДОБРО
Ксения Данилюк уже семь лет в добровольчестве. О том, 
почему начала, что привлекает в этой работе и как она 
изменила её жизнь, девушка рассказала в коротком 
блиц-интервью.

— Что мотивирует за-
ниматься добровольче-
ской деятельностью?

— Главная мотивация 
у меня в некоторых момен-
тах  — это и  возможность 
творить добро, и  зна-
комство с  новыми людь-
ми, и  познание внутрен-
ней части организации 
мероприятий.

— Что тебя привлекает 
в этой работе?

— Отдача от тех людей, 
кому ты помогаешь. Даже 
добрый взгляд и  улыбка 
стоят многого.

— Какие мероприятия, 
где ты участвовала в ка-
честве волонтёра, за-
помнились больше всего 
и почему?

— Наверное, те, где была 
куратором — форумы «Мо-

лодёжь 92», «Добростарт». 
Это  невероятный опыт 
взаимодействия с  совер-
шенно разными людьми, 
из  которых за  короткий 
срок надо попытаться со-
здать единую команду. 
А ещё, конечно, всеми лю-
бимый ФКГС, благодаря 
которому узнаёшь лучше 
свой город.

— Как добровольческая 
деятельность повлияла 
на  твою жизнь или вос-
приятие мира?

— Как минимум — у ме-
ня было больше поводов 
вылезать из дома, меньше 
лениться. Как максимум — 
я теперь могу найти много 
способов коммуникации 
с разными людьми!

Пресс-служба  
«Молодёжи Севастополя»

Школьники и студенты 
Севастополя могут бес-
платно изучать програм-
мирование. Возможность 
поступить на курсы есть 
у старшеклассников 
и студентов колледжей 
до 30 сентября. Проект 
«Код будущего» реализу-
ется в рамках нацпроекта 
«Цифровая экономика». 

Более 300 севастополь-
ских ребят уже обучаются 
на курсах от ведущих ИТ-
компаний и  вузов  — это 
участники первого набора, 
который объявили в прош-
л о м  г о д у.  Ш к о л ь н и к и 
смогли не только бесплат-
но выучить востребован-
ные языки программиро-
вания, но и освоить другие 
перспективные навыки ИТ-
специалистов — разработку 
приложений, игр, аналити-
ку данных, машинное обу-
чение и другие.

Изначально «Код буду-
щего» был нацелен на уче-
ников 8—11 классов, одна-
ко с 2023 года подать заяв-
ку могут также студенты 
колледжей и  техникумов. 
Новый набор стартова л 
в июле.

Для записи доступно бо-
лее 200 курсов в  онлайн- 
и офлайн-форматах по во-
с т р е б ов а н н ы м я зы к а м 
программирования, среди 
которых Python, Java, C++, 
C#, 1С, HTML, SQL, JavaScript, 
Kotlin и другие. Среди на-
правлений — веб-разработ-
ка, создание графических 
интерфейсов и  парсеров, 
тестирование программно-
го обеспечения, програм-
мирование беспилотников, 
разработка игр, приложе-
ний, ботов, криптографиче-
ских алгоритмов и нейрон-
ных сетей.

ОБУЧЕНИЕ
Б е с п л ат но е о б у чен ие 

в  проекте «Код будущего» 

стартует в  сентябре-октя-
бре. Для очных занятий в Се-
вастополе открыто 14 пло-
щадок на базе школ и орга-
низаций дополнительного 
образования. Уточнить их 
адреса можно на интерак-
тивной карте, размещён-
ной на  странице проекта 
н а   п о р т а л е   г о с у с л у г : 
gosuslugi.ru/futurecode.

Для обучения в формате  
офлайн доступны курсы 
от следующих образова-
тельных организаций:
• 1T;
• Учи. Дома;
• Российский новый 

университет;
• Московский финансово-

промышленный 
университет «Синергия»;

• Московский физико-
технический институт 
(Национальный 
исследовательский 
университет);

• Волгоградский 
государственный 
технический университет.

Продолжительность обу-
чения — 144 академических 
часа: это 4 модуля по 36 ака-
демических часов каждый. 
Как  правило, уроки про-
ходят два раза в  неделю. 

Программа занятий спла-
нирована так, чтобы было 
комфортно совмещать кур-
сы со  школой, колледжем 
и другими занятиями.

Углублённые знания и на-
выки в  области програм-
мирования, полу ченные 
на курсах, пригодятся для 
подготовки к  ЕГЭ и  ОГЭ, 
олимпиадам и хакатонам, 
а  также помогут опреде-
литься с выбором будущей 
профессии. Успешно прой-
дя итоговые испытания, 
школьники и студенты кол-
леджей получат сертификат 
об окончании курса. 

КАК ПОДАТЬ ЗАЯВКУ
Порядок подачи заявки 

на бесплатное обучение:
• выберите формат и курс 

обучения на Госуслугах — 
заявление может 
подать школьник/
студент колледжа, его 
родитель или законный 
представитель, 
понадобится справка 
с места учёбы;

• дождитесь получения 
ссылки на вступительное 
испытание, она придёт 
в личный кабинет после 
проверки заявления;

• пройдите вступительное 
испытание в течение 
10 рабочих дней 
с момента получения 
ссылки;

• заключите договор 
с образовательной 
организацией 
на бесплатное обучение.

Успейте до 30 сентября!

На курсы программиро-
вания могут поступить 
более 140 тысяч ребят 
со всей страны
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НА КОНТРОЛЕ

Жилищно-строительный кооператив «Романсеро» за два 
года незаконно привлёк более 21 млн рублей. Это деньги 
севастопольцев, которые хотели стать участниками 
долевого строительства жилого дома.

ЖК «Панорамный» включён 
в единый реестр проблемных 
домов Минстроя РФ. Дорожной 
картой, утверждённой губер-
натором Севастополя, преду-
смотрен механизм восстанов-
ления прав граждан за  счёт 
мер застройщика. Правитель-
ство Севастополя проводит 
мероприятия по поиску инве-
стора, который достроит дом. 
В настоящее время строитель-
ная готовность объекта — бо-
лее 90 %.

Учитывая социальную зна-
чимость недостроенного мно-
гоквартирного дома, был на-

правлен запрос в прокуратуру 
о  необходимости провести 
проверку взаиморасчётов ЖСК 
«Романсеро» и подрядных ор-
ганизаций, поставщиков мате-
риалов и услуг.

Высяснилось, что коопера-
тив заключил с физическими 
лицами договоры о совмест-
ном паевом участии в строи-
тельстве дома № 104В на ул. 
Горпищенко, при  этом в на-
рушение законодательства 
денежные средства по  ука-
занным договорам перечи-
слялись на расчётные счета 
другого юридического лица.

Всего в 2020—2021 годах ЖСК 
незаконно привлёк деньги пай-
щиков на общую сумму более 
21 млн рублей.

Прокуратура района на-
правила материалы проверки 
в следственный орган. Возбу-
ждено уголовное дело.

Кроме того, ранее было 
возбуждено уголовное де-
ло по  факту мошенничества 
путём двойных продаж од-
них и  тех  же помещений  — 
в этом же строящемся доме.

Ход и  результаты рассле-
дования обоих уголовных 
дел находятся на  контроле 
прокуратуры.

Старший помощник 
прокурора г. Севастополя 

по взаимодействию со СМИ 
Марина Кузьменко

КАК ПРИОБРЕСТИ НЕДВИЖИМОСТЬ 
И НЕ ПОПАСТЬ НА МОШЕННИКОВ
Приобретение жилого дома, земельного участка или 
заключение договора долевого участия в строитель-
стве — серьёзный шаг. 

Чтобы не попасть на мошен-
ников, важно знать, какие до-
кументы проверить и  какие 
вопросы задать продавцу или 
застройщику. Департамент ар-
хитектуры и градостроитель-
ства подготовил соответству-
ющую памятку.

Первое, что можно сде-
лать, — проверить земельный 
участок по публичной када-
стровой карте. Онлайн-сер-
вис позволит узнать границы 
участка, кадастровые номе-
ра объектов недвижимости, 
характеристики сооружений, 
разрешённое использование 
земельных участков и другие 
сведения.

Далее нужно проверить, 
в какой территориальной зоне 
находится земельный участок 
и можно ли построить дом в её 
пределах — эта информация 
содержится в Правилах земле-
пользования и застройки (ПЗЗ). 
Документ — на сайте департа-
мента  архитектуры и градо-
строительства: dag.sev.gov.ru/
gradostroitelnaya-deyatelnost/
pravila-zemlepolzovaniya-i-
zastroyki. 

Также эти данные можно 
запросить в профильном ве-
домстве, в том числе через 
интернет-приёмную, указав 
кадастровый номер земель-
ного участка.

Узнать общие данные 
об объекте недвижимости, 
проверить наличие арестов 
или запретов позволит вы-
писка из Единого государ-
ственного реестра недвижи-
мости (ЕГРН).
КаК запросить доКумеНт:
• лично обратившись в МФЦ 

(вне зависимости от ме-
стонахождения объектов 
недвижимости);

• в электронном виде через 
портал госуслуг;

• в бумажном виде — 
путём отправки запроса 
по почте.
Обязательно рекоменду-

ем запросить у  продавца 
градостроительный план 
земельного участка  — до-
кумент, содержащий ин-
ф ормацию о   г р аниц а х 
участка, разрешённом ис-
пользовании, предельных 
параметрах разрешённо-
го строительства и других 
параметрах.

А ещё, чтобы не быть об-
манутым и не приобрести 
имущество в  проблемном 
доме, рекомендуем озна-
комиться с перечнем таких 
объектов: clck .ru/35axA J. 
Там  же можно найти па-
м я т к у  д л я  ж е л а ю щ и х 
учас твовать в  долевом 
строительстве.

Не забывайте проверять 
все документы и задавать 
вопросы продавцу или за-
стройщику. Только так вы 
сможете избежать ловушек 
мошенников и приобрести 
земельный участок или не-
движимость без проблем.

Готовность домов 
по адресу  
ул. Степаняна, 9а –  
более 80 %
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Прокуратура совместно с Правительством Севастополя 
держит на контроле ситуацию с проблемными 
домами в городе. Завершение строительства двух 
многоквартирных домов на улице Степаняна, 9а обсудили 
на встрече с пайщиками жилищно-строительного 
кооператива «Остряково».

Н а   с т р о й п л о щ а д к е 
с  пайщика ми встрети-
лись первый заместитель 
прок у рора Севастополя 
Дмитрий Теллин, пред-
ставители департамен-
та капитального строи-
тельства, подрядной ор-
ганизации, сотрудники 
прокуратуры.

Ст роите льство домов 
началось ещё в 2012 году 
с привлечением денежных 
средств пайщиков. Объ-
екты до сих пор не ввели 
в  эксплуатацию  — более 
100 граждан не могут по-
лу чить к лючи от  своих 
квартир. Дома вк лючи-
ли в  федеральный Еди-
ный реестр проблемных 
объектов.

Прокуратурой и Прави-
тельством Севастополя 

принят ряд мер, направ-
лен н ы х на  в о сс та нов-
ление прав дольщиков. 
В июне 2022 года земель-
ный у час ток пере да ли 
Фонду защиты прав доль-
щиков. Достраивать объ-
екты будут за  счёт бюд-
жета города и  п у блич-
но-правовой компании 
«Фонд развития террито-
рий». К  выполнению ра-
бот привлечена подряд-
на я орга низа ц и я. Ра з-
работа на необход и ма я 
п р о ек т но -с ме т на я до -

кументация, по  которой 
пол у чено полож и те ль-
ное заключение государ-
ственной экспертизы.

Выезды на место прове-
дения строительных ра-
бот проводятся регуляр-
но. Сейчас готовность до-
мов на ул. Степаняна, 9а 
составляет свыше 80 %. 
Выполняется внутренняя 
отделка помещений, мон-
таж оборудования, под-
ключение к  сетям инже-
нерно-технического обес-
печения и другие работы.

Всего на приём к перво-
му заместителю прок у-
рора города обратились 
16  человек. Они  задава-
ли вопросы о сроках сда-
чи домов в эксплуатацию, 
особенностях проведения 
работ по  их достройке, 
завершении монтажа си-
стем газоснабжения, бла-
гоустройства придомовой 
территории.

Прокурору Гагаринского 
района Севастополя по-
ру чено систематически 
выезжать на объект и про-
вести очередную встре-
чу с пайщиками в ноябре 
2023 года.

Пресс-служба 
прокуратуры г. Севастополя

10 Законность и правопорядок



Благоустройство — традиционно самая популярная тема, о ко-
торой пишут севастопольцы в социальных сетях и на плат-
форме «Госуслуги. Решаем вместе». Кроме того, в переч-
не — медицина, дороги и транспорт, жилищно-коммунальное 
хозяйство и образование. Всего с 28 августа по 3 сентября 
жители города написали 1 782 обращения к органам власти.

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Среди просьб — отремонти-
ровать яму на дороге по ули-
це Липовенко в  районе Ме-
кензиевых гор. ЦУР направил 
комментарий в  департамент 
транспорта. Вскоре участок 
отремонтировали.

Пользователи соцсетей писа-
ли также, что в сквере на ули-
це Николая Музыки освещение 
есть только по периметру пар-
ка на беговых дорожках. Во-
просом занялись сотрудники 
учреждения «Парки и скверы». 

По словам специалистов, про-
изошло замыкание электриче-
ства. Вскоре уличное освеще-
ние отремонтировали.

Центр управления регионом 
зафиксировал просьбу устано-
вить дорожные знаки приори-
тета на проспекте Победы, 55. 
По словам севастопольцев, от-
сутствие указателей уже не раз 
приводило к авариям на доро-
ге. В департаменте транспорта 
сообщили, что дорожные знаки 
уже установили.

C 28 АВГУСТА 
ПО 3 СЕНТЯБРЯ
СЕВАСТОПОЛЬЦЫ 
НАПИСАЛИ
1 782 СООБЩЕНИЯ
И ВОПРОСА 
•   

  1 151
•   

«Г.
Р »  
631 

Задать вопросы или написать о проблеме, свя-
занной с деятельностью органов власти, можно 
на их официальных страницах во ВКонтакте, Од-
ноклассниках или Телеграм, а также на платфор-

ме «Госуслуги. Решаем вместе» — сервисом мож-
но воспользоваться через виджет во ВКонтакте, 
приложение или сайт pos.gosuslugi.ru/landing.

Центр управления регионом г. Севастополя

Удобное и красивое место для любителей отдыха как 
в палатках, так и в оборудованных местах размещения, 
а главное — с сохранением богатства и разнообразия при-
роды. Таким будет любимый севастопольцами и гостями 
Крымского полуострова Батилиман. 

На особо охраняемой при-
родной территории началось 
обустройство рекреационной 
деятельности.

Здесь появится экоотель — 
предусмотрена установка 
34  нестационарных объек-
тов размещения туристов, это 
модули размером в среднем 
5 на 3 метра. Что важно: лес-
ные угодья не будут застраи-
ваться. Некапитальные сред-
ства размещения установят 
на площадках, созданных са-
мой природой, без дополни-
тельной расчистки места.

Работы выполняет компания 
«Дели Христо», которая в ию-
не 2022 года получила в дол-
госрочную аренду два участка 
в урочище Ласпи.

«Батилиман — волшебное ме-
сто, требующее бережного от-
ношения. Въезд на особо охраня-
емую природную территорию 
на автотранспорте запрещён, 
проход останется свободным, 
но контролируемым, чтобы 
пресечь вандализм по отноше-
нию к заповедной зоне. Мы не-
сём ответственность за  ка-

ждое дерево. Вырубка растений 
недопустима  — её не  будет. 
Нами разработана проект-
ная документация, в том чи-
сле предусмотрен сбор стоков 
в герметичный резервуар с по-
следующим вывозом отходов 
на  очистные сооружения»,  — 
поделился генеральный ди-
ректор компании «Дели Хри-
сто» Андрей Пичугин.

Он также подчеркнул, что 
одну часть территории при-
способят для установки моду-
лей, вторую, причём большую 
по площади, — для размеще-
ния палаток. Там тоже будут 
созданы комфортные для ту-
ристов условия. При этом сто-
имость обустройства палаток 
будет доступной.

Сейчас на участках уже уста-
новлены мусорные контей-

неры, биотуалет, арендатор 
помогает лесникам следить 
за тем, чтобы никто не вредил 
краснокнижным деревьям.

Территория будет разви-
ваться в  строгом соответ-
ствии с правилами содержа-
ния ООПТ и Лесного кодекса. 
Проект освоения лесов полу-
чил положительное заключе-
ние экологической экспертизы 
Министерства природных ре-
сурсов и экологии.

«Очень важно развивать 
отрасль туризма, но делать 
это нужно бережно, с сохра-
нением всей экологической со-
ставляющей нашего региона. 
Этот проект будет учиты-
вать пожелания и  тех, кто 
любит отдыхать с палатка-
ми, и тех, кто любит отды-
хать более комфортно», — от-
метила начальник управления 
туризма Лариса Остапенко.

Руководитель ведомства 
также подчеркнула, что проект 
принесёт дополнительный до-
ход в бюджет города и станет 
частью инфраструктуры Боль-

шой Севастопольской тро-
пы — в экоотеле удобно будет 
остановиться в  ходе много-
дневного маршрута по БСТ.

«Условиями договора арен-
ды предусмотрено сохранение 
территории, всех насаждений, 
представителей животного 
мира, обеспечение пожарной 
безопасности. Исключена руб-
ка насаждений. Эти  условия 
договора исполняются аренда-
тором. В нашем регионе очень 
популярен экотуризм, попу-
лярные места отдыха сложи-
лись давно  — они любимы 
и  севастопольцами, и  гостя-
ми города. Была разработана 
стратегия, каким образом ор-
ганизовать цивилизованный 
отдых с обязательным усло-
вием сохранения природных 
территорий»,  — добавила 
директор департамента при-
родных ресурсов и экологии 
Юлия Гаврилова.

Отметим, что на особо охра-
няемых природных террито-
риях запрещено самовольное 
оборудование мест отдыха. 

Изначально по проекту воз-
можности остановиться здесь 
с палаткой не предполагалось. 
Но  учитывая историю этого 
места и  запросы от  его по-
стоянных посетителей, будут 
оборудованы площадки для 
стоянок. Такое решение — ре-
зультат переговоров старожи-
лов и арендатора. Сейчас так 
организован отдых на Инжире 
и Турецкой поляне.

И ещё — новая дорога к кем-
пингу строиться не будет, бу-
дут использоваться только 
существующие маршруты. 
За основу тропиночной сети 
возьмут уже протоптанную, 
а новые маршруты организуют 
бережно, что позволит сохра-
нить растительность.

БАТИЛИМАН
ВОЙДЁТ В ИНФРАСТРУКТУРУ БОЛЬШОЙ СЕВАСТОПОЛЬСКОЙ ТРОПЫ

«Вырубка растений  
недопустима –  
её не будет», – гендирек-
тор компании «Дели  
Христо» Андрей Пичугин

На территории Батили-
мана появится 34 неста-
ционарных объекта раз-
мещения туристов
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9 сентября

Севастопольский театр  
юного зрителя

Спектакль  
«Здравствуй, Красная 

Шапочка!» (6+)
— 11:00 —

Парк живой истории  
«Федюхины высоты»

Экскурсия  
«Крым. Три эпохи» (0+)

— 12:00 —

Драматический театр 
Черноморского флота РФ  

им. Б. А. Лавренёва
Спектакль  

«Красавец-мужчина» (12+)
— 18:30 —

Государственный  
историко-археологический 

музей-заповедник  
«Херсонес Таврический»

Спектакль «Грифон» (12+)
— 20:30 —

10 сентября

Центральная городская детская 
библиотека им. А. П. Гайдара

Мастер-класс «Акварельное 
путешествие»

— 11:00 —

Мемориальный комплекс 
«Малахов курган»

VI Международный военно-
исторический фестиваль  

«Русская Троя» (0+)
— 11:00—21:00 —

Российская государственная 
художественная галерея

Экскурсия  
«Севастополь в изобрази-
тельном искусстве» (6+)

— 12:00—15:00 —

Севастопольский театр  
юного зрителя

Спектакль  
«Морской праздник  
в Севастополе» (12+)

— 16:00 —

Драматический театр 
Черноморского флота РФ 

им. Б. А. Лавренёва
Спектакль  

«Не всё коту  
масленица» (12+)

— 18:30 —

Севастопольский 
академический театр танца 

им. В. А. Елизарова
Юбилейный концерт  

шоу-квартета «Леди ИКС» (6+)
— 19:00 —

12 сентября

Севастопольский центр  
культуры и искусств

Выставка художницы  
Елены Лимоновой (0+)

— 10:00-18:00 —

Экспозиция  
в кинотеатре «Москва»

Х Биеннале классического 
абстракционизма (0+)

— 10:00—17:00 —

Библиотека-филиал Nº 21  
им. А. И. Куприна

Литературная экскурсия 
«Балаклавский мир  

А. Куприна» (12+)
— 13:00 —

Севастопольский театр  
юного зрителя

Спектакль  
«Суворов — наука  
побеждать» (12+)

— 11:00 —

Севастопольский  
центр культуры  

и искусств
Спектакль-концерт  

«Гамлет» (12+)
— 19:00 —

АФИША РОДНОГО ГОРОДА

ФЕСТИВАЛЬ «РУССКАЯ ТРОЯ»

Главным правилом в своей работе мы 
определили живой диалог с севастопольцами.

Присылайте нам ваши пожелания и предло-
жения: какие рубрики хотите видеть в газете, 
чем можете с нами поделиться и о чём вам ин-
тересно узнать.

Мы пишем о любимом городе и его людях — 
чтобы каждый нашёл что-то для себя.

Вот наша почта: slavasev1917@yandex.ru.
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Строите планы на выходные? 
Думаете о том, как одеваться 
и брать ли зонт? Посмотрите 
прогноз погоды!
ПЯТНИЦА, 8.09

СУББОТА, 9.09

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 10.09

t° ВОДЫ: 

МАГНИТНЫЕ БУРИ 
В СЕНТЯБРЕ:

• 6—8 сентября — 
3 балла

• 8—13 сентября — 
2 балла

• 13 сентября — 
4 балла

• 21 и 22 сентября — 
3 балла

В оставшиеся дни месяца об-
становка будет нейтральной 
или погружённой в полный 

магнитосферный штиль.

 ночь день

 +17 | +25
Без осадков

 ночь день

 +14 | +24
Без осадков

 ночь день

 +14 | +24
Без осадков

+22–25

ПРОГРАММА ФЕСТИВАЛЯ:
• 11:00—17:00 — бесплатные экскурсии в Оборонительной 

башне («История одного экспоната», каждый час);
• 11:00—20:30 — интерактивные площадки с участием 

реконструкторов;
• 11:00—20:00 — ремесленный квартал;
• 11:00—19:00 — музейные интерактивные площадки 

и детские мастер-классы;
• 14:00—15:00 — торжественное открытие фестиваля 

(на площади перед Оборонительной башней);
• 16:00—17:15 — спектакль «Морской праздник 

в Севастополе»;
• 17:00—18:00 — концерт культурного комплекса «Корабел»;
• 18:00—19:00 — концерт Севастопольского государственного 

симфонического оркестра, дирижёр Владимир Ким;
• 19:00—20:00 — демонстрация фильма 1911 г. «Оборона 

Севастополя» с музыкальным сопровождением 
Севастопольского симфонического оркестра и Военного 
оркестра Севастопольского полка национальной гвардии 
Российской Федерации;

• 20:30—20:45; 21:00—21:15 — видеопроекция 
с демонстрацией фильма на стенах Оборонительной башни.

Исторические реконструк-
ции, мастер-классы и концер-
ты — всё это и многое другое 
уже в это воскресенье, 10 сен-
тября, увидят посетители 
VI  Международного военно-
исторического фестиваля «Рус-
ская Троя».

Гости фестиваля также смо-
гут принять участие в  акции 
«Письмо солдату» в поддержку 

участников спецоперации и ма-
стер-классе по плетению мас-
кировочных сетей — это особое 
камуфляжное покрытие, пред-
назначенное для маскировки 
военной техники и вооружения.

МЕСТО ПРОВЕДЕНИЯ: Территория ансамбля мемориального комплекса памятников обороны 
города в 1854—1855 гг., 1941—1944 гг. «Малахов курган». Вход свободный!
КАК ДОБРАТЬСЯ: На общественном транспорте — троллейбусы Nº 1, 4, 7, 17, маршрутные такси 
и автобусы Nº 4, 17, 26, 32, 71, 107, 112, остановка «Малахов курган».
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12 Хорошей недели


